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Прогноз синоптиков

• Заведующая школьной  библиотекой  Юлия Никитина и её юная помощница оформляют вновь 
поступившие учебники для 7 и 8 классов. Нынче фонды библиотеки пополнят 

3 685 экземпляров учебной литературы.

В ТЕСНОТЕ ДА НЕ В ОБИДЕ

Все школы городского округа готовы к на-
чалу учебного года. Нынче учреждения об-
разования примут более пяти тысяч учени-
ков. Самой многочисленной по-прежнему 
остаётся вторая городская: здесь за парты 
сядут порядка полутора тысяч мальчишек 
и девчонок.

Только одних  вчерашних детсадовцев 210 че-
ловек, а это семь классов. Директор школы Ва-
лентина Базелюк за голову хватается, как  при 
таком количестве детей составить удобное рас-
писание занятий! 

Нет, без второй смены учебному учреждению 
никак не обойтись. Да что там вторая смена! Да-
же в первой половине дня школьники тоже бу-
дут вынуждены учиться в два потока: для уче-
ников первых, вторых и пятых классов звонок на 
урок прозвенит  в 8.00, для старшеклассников – 
в 8.50. Кроме этого, директору нужно найти сво-
бодные кабинеты для внеурочных занятий (со-
гласно новым государственным федеральным 
стандартам они обязательны) и курсов подго-
товки к единому госэкзамену…

Сеять разумное, доброе, вечное в школе  бу-
дут 80 педагогов. Нынче штат преподавателей  
пополнили пять учителей начальных классов, 
словесник, историк, математик и педагог-психо-
лог. Вакантно лишь место преподавателя инфор-
матики. Сегодня педагоги готовятся не только к 
Дню знаний и первому уроку, который традици-

онно посвятят малой родине, но и пишут рабо-
чие программы по учебным предметам. 

Технический персонал школы красит, моет, при-
бирает. Как заметила Валентина Базелюк,  уч-
реждение образования в прошлом году пережи-
ло основательный капитальный ремонт, так что 
нынче косметических работ вполне достаточно.

В создании школьного уюта не обошлось и 
без участия самих учеников. Так, сегодня  ре-
бята шестых-седьмых классов заняты оформ-
лением школьных зон отдыха. В этом учебном  
году благодаря депутатской помощи уголков ре-
лаксации во второй городской станет больше: 
члены областного отделения партии ЛДПР вы-
делили деньги на модульную мебель для ре-
бятишек. Мобильные столы-тумбы привезут со 
дня на день.  

Покидая школу, я услышала звук перфора-
тора. Как объяснила директор, в учебном уч-
реждении монтируют новую локальную сеть. 
Это связано с введением в образовательный 
процесс планшетных компьютеров. Валентина 
Васильевна заверила меня, что все шумные и 
пыльные работы завершатся к сентябрю. Свя-
зистам останется лишь протянуть кабель к клас-
сам. Кстати, о претворении нового «планшетно-
го» проекта в жизнь школы директор пообеща-
ла рассказать нашим читателям уже в первой 
учебной четверти.

Ольга МЯСНИКОВА
Фото автора

Деньги на путёвки выделил 
фонд социального страхования. 

Как рассказала профсоюзный 
лидер заводчан Татьяна Журав-
лёва, санаторно-курортное ле-

чение в первую очередь получат 
маляры, сварщики, изолировщи-
ки, то есть те, чья профессия свя-
зана с вредным производством.

Ольга МЯСНИКОВА 

Заводчане отдыхают
Более двух десятков работников машиностроительного за-
вода в этом полугодии поправят своё здоровье в ялуторов-
ском санатории «Светлый».

На прошлой неделе шла рабо-
та по подключению первого до-
ма к газопроводу. Всего же сто-
яков выведено более 200. Око-
ло 20 боровинцев уже изъявили 
желание присоединиться к газо-
вой трубе.

Как сообщил глава Боровин-
ской сельской администрации 
Виктор Щукин, пока идут органи-
зационные мероприятия и жите-
лям села предложено оформить 
необходимый пакет документов.

Александр ПОНОМАРЁВ

Лёд тронулся
Началась газификация жилых домов в Боровинке.

Новоселье в доме №  9б на ули-
це Заводской в городе справят 
жители, проживавшие в доме № 
22 на улице Декабристов, и в до-

ме № 13 на территории тубсана-
тория. В округе чётко выполняют 
майский указ президента страны.

 Лилия НАЗАРЕНКО

Обживайтесь, новосёлы!
К концу недели муниципалитет завершит переселение                    
11 семей из аварийного жилья в новое.

Старший помощник межрайон-
ного прокурора Александра Ески-
на пояснила, что для содействия 
в трудоустройстве инвалидов 
предусмотрено квотирование ра-
бочих мест. Квота устанавливает-
ся для организаций с численно-
стью от 35 человек.

Если  руководители предпри-
ятий в пределах установленной 

квоты отказывают инвалиду в 
приёме на работу, то их ждёт ад-
министративный штраф  от пя-
ти до десяти тысяч рублей. Ра-
ботодателей  может проверить 
прокуратура и привлечь за не-
соблюдение закона как к дисци-
плинарной, так и к администра-
тивной ответственности.

Ольга МЯСНИКОВА

Квоты для инвалидов
Согласно новому дополнению в Федеральный закон «О за-
нятости населения» работодатели обязаны создавать или 
выделять рабочие места для людей с ограниченными воз-
можностями здоровья.

 Первая, по словам председате-
ля комитета по экономике Влади-
мира Сычёва, состоится завтра, 
27 августа, в большом зале адми-
нистрации округа в 16.00. Глава 
администрации округа Александр 
Анохин приглашает всех желаю-
щих обсуждить проблемы малого 
бизнеса и обменяться мнениями.

 А 4 сентября в 11.00  заводо-
уковские предприниматели в Тю-
менском технопарке обсудят ор-
ганизационные вопросы, возни-
кающие при реализации различ-
ного рода инвестпроектов.

 В центре «Олимпийская Ре-
бячка» под эгидой  Тюменского 
регионального отделения Обще-
российской общественной орга-
низации малого и среднего пред-
принимательства ОПОРА РОС-
СИИ с 13 по 14 сентября пройдёт 
слёт молодых (до 30 лет) пред-
принимателей. Они  обменяют-
ся  лучшими бизнес-практика-
ми,  поделятся формулами сво-
его успеха. В числе участников 
из 20 регионов страны  будут и 
заводоуковцы.

 Лилия НАЗАРЕНКО

Деловым и предприимчивым
Нынешняя неделя открывает серию встреч предпринима-
тельского сообщества  с представителями власти.

Погода задержала старт
22 августа полеводы округа начали уборку зерновых и                  
зернобобовых культур.

Открыли страду КХ «Дружба», 
ЗАО «Флагман», ЗАО «Тобол» и 
ООО «Кировский», где дозрева-
ют горох, ячмень и овёс. Часть хо-
зяйств применяет десиканты – ве-
щества, используемые для пред-
уборочного подсушивания расте-

ний на корню, ускоряющие их со-
зревание и облегчающие уборку.

 Продолжается уборка карто-
феля и овощей в ЗАО «Тобол», 
ООО «Дружба-Нива» и ООО 
«Простор».

Александр ПОНОМАРЁВ
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• Любовь Каримова в кабине крана.

Хлеба и картофеля хватит 
всем: тюменские аграрии го-
товы поделиться с соседями.

По предварительным данным, 
валовой сбор зерновых и зерно-
бобовых культур ожидается вы-
ше прошлого года на 120 тысяч 
тонн. Это позволит не только обе-
спечить потребности области в 
зерне, но и реализовать за её 
пределы более 400 тысяч тонн.

Производство картофеля и ово-
щей, произрастающих на террито-
рии области, в текущем году ожи-
дается в объёмах не менее прошло-
го года. Это также позволит закрыть 
потребности не только юга Тюмен-
ской области, но и северных городов.

В настоящее время идёт убор-
ка раннего картофеля и овощей. 

Жители Тюменской области 
смогут больше узнать о новых 
подходах к проведению капре-
монта в многоквартирных до-
мах и о формировании комму-
нальных тарифов. 

Эта полезная информация со-
брана в брошюре под названием 
«Капитальный ремонт в многоквар-
тирных домах и тарифы на комму-
нальные услуги: вопросы и отве-
ты», которая размещена на офи-
циальном портале органов госу-
дарственной власти области. Оз-
накомиться с ней можно по адресу: 
http://admtyumen.ru/ogv_ru/finance/
hcs/Capital_repairs/Useful_info.htm. 

В брошюре собраны подроб-
ные комментарии и разъяснения, 
представлен региональный опыт 
по вопросам создания и работы 
систем капремонта жилья. Кро-
ме этого читатели найдут здесь, к 
примеру, и типовые образцы до-
кументов для проведения общих 
собраний собственников жилья. 

Методичка поможет тюменцам 
больше узнать о своих правах и 
обязанностях в сфере ЖКХ, а так-
же разобраться в решении текущих 
вопросов по управлению многоквар-
тирным домом. 

Региональная программа по 
газификации обеспечит 26 ты-
сяч домовладений голубым то-
пливом. Генеральный директор 
управляющей организации ЗАО 
«Газпром межрегионгаз Север» 
Александр Волков и директор де-
партамента ЖКХ области Павел 
Перевалов подписали данную про-
грамму, в рамках которой будут по-
строены газораспределительные 
сети по югу области. В результате 
реализации программы по газифи-
кации региона на 2014-2017 годы 
газ придёт в дома жителей област-
ного центра, Тобольска, Ялуторов-
ска, Заводоуковска, Ишима, Вику-
ловского, Голышмановского, Уват-
ского, Упоровского, Юргинского, Яр-
ковского и Ялуторовского районов.

Туризм может стать драйве-
ром для развития производ-
ства в Тюменской области, 
в частности – судостроения. 

Об этом заявил временно испол-
няющий обязанности губернатора 
Владимир Якушев. Он рассказал, 
что некогда среди тюменцев бы-
ли очень популярны речные кру-
изы по маршруту Тобольск–Сале-
хард–Тобольск. По мнению Влади-
мира Якушева, это туристическое 
направление можно было бы воз-
родить, однако сначала необходи-
мо восстановить судостроение. 

Новый конверт с изображени-
ем логотипа и талисмана чемпи-
оната мира по летнему биатлону 
поступил в продажу в централь-
ное почтовое отделение Тюмени.

Конверт выпущен специально 
к событию тиражом всего 500 ты-
сяч экземпляров. Специально 
к конверту «Почта России» зака-
зала штемпель гашения, на кото-
ром также изображён талисман 
форума, и он будет работать толь-
ко в период проведения чемпио-
ната. Затем штемпель передадут 
на хранение в музей почтовой свя-
зи в Санкт-Петербурге. Количество 
оттисков будет ограничено и поэто-
му конверт со штемпелем становит-
ся филателистической редкостью.

Кампания по выборам губер-
натора Тюменской области  
набирает темп и проходит 
в соответствии с графиком. 

Подробнее об этом просим 
рассказать   председателя тер-
риториальной избирательной 
комиссии Светлану Касенову:

– На данном этапе участковые 
избирательные комиссии (УИК) 
уже  приступают к своей работе. 
А с третьего сентября на изби-
рательных участках будет орга-
низовано дежурство для прове-
дения досрочного голосования 
тех избирателей, которые в си-
лу объективных причин (коман-
дировка, выезд на вахту и т.д.) 
не смогут прибыть в день голо-
сования 14 сентября на свои из-
бирательные участки. 

Решением избиркома Тюмен-
ской области проголосовать до-
срочно можно будет на всех изби-
рательных участках с 3 по 13 сентя-
бря в рабочие дни с 16.00 до 20.00, 
в выходные – с 10.00 до 14.00. В 
любой из этих дней   на своём из-
бирательном участке человек смо-
жет  получить избирательный бюл-
летень и  поставить любой знак в 
графу против фамилии кандидата, 
за которого желает проголосовать. 

В этот же  период участковые 
избирательные комиссии  начнут 
сбор заявлений о голосовании вне 
помещений избирательных участ-
ков. До 28 августа члены участко-
вых комиссий  раздадут избирате-
лям приглашения на выборы, в  ко-
торых будут указаны дата и время 
голосования, адрес избиратель-
ного участка и прочие сведения. 

 Подготовила 
Лилия НАЗАРЕНКО

Восемь метров над землёй. 
«Полёт» нормальный

Когда крановщик переносит  
железобетонное изделие с од-
ного поста технологической 
цепи на другой, это и, прав-
да, похоже на замедленный 
полёт. Чётко выверенный,  с 
мягким приземлением.

Машинист мостового крана Лю-
бовь  Каримова мои впечатления 
не комментирует. Для неё под-
няться на восьмиметровую вы-
соту в кабину крана, перенести 
плиту и опустить её как и куда по-
ложено – просто любимая рабо-
та. На Заводоуковском комбина-
те строительных материалов Лю-
бовь Павловна уже восемь лет. 
Если быть точной, то с  24 авгу-
ста – девятый год пошёл. У Ка-
римовой, как и у всех остальных 
из дружной рабочей гвардии ком-
бината, путь на это производство 
был проложен по-своему.

Родившись и окончив школу в 
селе Ражево соседнего Голыш-
мановского района, не мечтала 
Любовь  попасть на КСМ.  Пере-
ехав в Заводоуковск,  устроилась 
оператором на  центральное по-
чтовое отделение. Пять лет пор-
хали её пальчики по клавиатуре 
компьютера. А потом, не слушая 
возражений мужа, пришла Лю-
бовь Каримова на комбинат. Без 
отрыва от производства отучи-
лась она на курсах крановщиков 

и уже на третий день после по-
лучения «корочек» под началом 
мастера цеха ЖБИ Николая Ко-
сенкова приступила к должност-
ным обязанностям.  

Свой первый рабочий день Лю-
бовь Павловна помнит очень хо-

рошо. Говорит, было страшно и 
обидно оттого, что где-то полу-
чается сразу и как надо, а где-то 
ещё нет. «На земле»  реагирова-
ли адекватно, но всех этих слов 
начинающий машинист всё рав-
но не слышала. Каримовой хва-

тило характера и настойчивости, 
чтобы освоить  свою профессию, 
до автоматизма отработать каж-
дое движение.

– Бывает, ещё подумать не 
успела, а руки уже сделали, – 
замечает Любовь Павловна. – 
Что в моей работе главное? Не 
навредить людям в цехе и изде-
лиям, которые переношу. Отсю-
да я никуда уходить не собира-
юсь, хотя не раз звали и на почту 
вернуться, и в магазине потор-
говать. Что меня здесь держит? 
Да всё сразу: нежелание бегать 
с места на место, привычка, кол-
лектив. Вот вы ведь тоже замети-
ли, что мы здесь как одна боль-
шая семья. До недавнего време-
ни и мой муж Алексей  работал 
тут  слесарем крановой службы. 
Она, кстати,  всегда во всеоружии 
и наш самый  верный тыл. 

Любовь Каримова, как и все 
работники комбината, очень на-
деется, что будет их предпри-
ятие жить долго и благополуч-
но. Ещё  мечтается ей, что обя-
зательно доберётся начатая на 
производстве модернизация  до 
мостовых кранов. А пока нынеш-
няя техника  не сдаётся, трудит-
ся, есть стимул начинать день с 
дороги к КСМ.

 Лилия НАЗАРЕНКО
Фото автора

Вопросы взаимовыгодного 
сотрудничества севера и юга 
Тюменской области в части 
реализации жителям Югры 
произведённых у нас ово-
щей, молока и мяса обсуди-
ли в Заводоуковске на про-
шлой неделе.

Делегация, в состав которой 
вошли представители админи-
страции, предприниматели и фер-
меры из Советского района ХМАО, 
побывала на крупных предприя-
тиях Заводоуковского городско-
го округа, таких, как ЗАО «Ритза», 
мясокомбинат «Пурагроук».

На официальную встречу хо-
зяева и работники департамен-
та агропромышленного комплек-
са области пригласили не толь-
ко заводоуковских производи-
телей сельхозпродукции (ООО 
«Дружба-Нива», ЗАО «Тобол»), 
но и соседей из Упоровского и 
Ялуторовского районов. О про-
изводстве картофеля и овощей 
рассказали северянам Геннадий 
Рязанов, генеральный директор 
ООО «АФ КРиММ» из Упорово и 
Иван Шишканов, директор ООО 
«Дружба-Нива».

После экскурсии по предприя-

тиям округа, презентаций демон-
страционных фильмов, высту-
плений руководителей хозяйств 
и ёмких пояснений заместителя 
директора департамента АПК Ле-
онида Бакшеева, главы админи-
страции округа Александра Ано-
хина и его зама по сельскому хо-
зяйству Владимира Спиридоно-
ва глаза северян открывались 
всё шире и шире. 

– Реальность значительно пре-
взошла наши ожидания, – заяви-
ла Галина Довгаль, начальник 
отдела по развитию предприни-
мательства и потребительского 
рынка управления экономиче-
ского развития и инвестиций ад-
министрации Советского района.

Гости не ожидали увидеть столь 
современные мощные предпри-
ятия на юге Тюменской области. 
Северян интересовала молочная 
и мясная продукция, картофель, 
лук, капуста, помидоры, огурцы, 
морковь и зеленные культуры. 
Воочию они убедились в том, что 
это всё можно производить на юге 
области, где есть возможность не 
только вырастить эту продукцию, 
но грамотно сохранить, а к нуж-
ному времени поставить к столу 
северян. Фермеры из Советского 

района договорились с агрофир-
мой «КРиММ» ещё и о поставке 
будущей весной пробной партии 
семян картофеля.

Многие северяне, в том числе 
и из Советского района, закончив 
трудовую деятельность в ХМАО, 
выбрали местом дальнейшего 
проживания наш город. Отрабо-
тав в Югре в бюджетной сфере, 
промышленности или органах 
власти, а затем построив жильё 
в Заводоуковске, югорчане объе-
динились в землячество. Среди 
них был и Пётр Арканов, первый 
председатель поселкового сове-
та тогда ещё посёлка Советский, 
работавший и директором Совет-
ского лесхоза, к сожалению, не так 
давно ушедший от нас. Жаль, что 
ни та, ни другая сторона не дога-
дались пригласить на эту встре-
чу ветеранов Советского района, 
проживающих в Заводоуковском 
городском округе. Наверняка им 
было бы что сказать. Может, в по-
следующих встречах их тоже при-
гласят к разговору.

А протокол о намерениях се-
вера и юга можно считать под-
писанным.

Александр ПОНОМАРЁВ
Фото из архива редакции

СОТРУДНИЧЕСТВО

Реальность
 превзошла ожидания

Голосовать 
можно 

досрочно

• В сырьевом цехе мясокомбината «Пурагроук».

Уточнение
В газете № 68 от 23 августа в 

материале «Плодородная ни-
ва агронома Швецова» фра-
зу «в посёлке Степном в 1996 
году...» следует читать «в по-
сёлке Степном в 1991 году».

• Урожай теплицы 
в фирменные коробки.



ПОМНИМ

• Алексей Гусаров.
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ПИСКАЙКИН Владимир ЮрьевичКандидат в Губернаторы
Тюменской области

Образование: высшее, Институт менеджмента и бизнеса Тюменского государственного нефтегазового университета.

Специальность по диплому: экономист-менеджер. 

Основное место работы: Депутат Тюменской областной Думы, заместитель председателя комитета по государственному строительству и местному самоуправлению.

Общественная работа: Председатель Совета Регионального отделения партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в Тюменской области, руководитель фракции «СПРАВЕД-

ЛИВАЯ РОССИЯ» в Тюменской областной Думе.

Воспитывает сына Богдана и дочь Владу.

1. Реальное единство Тюменская область, несмотря, на то, что область имеет в своём составе Ханты-Мансийский автономный округ-Югра и Ямало-Ненецкий автономный 

округ как самостоятельные субъекты Федерации.

2. Разъединение политической и экономической власти в области и введение должности Председателя Правительства, который будет заниматься экономикой. Губерна-

тор же должен сосредоточиться на политике, создании институтов, работой над законами, с общественностью.

3. Создание Уставного суда в Тюменской области, который в соответствии с Уставом Тюменской области должен был начать свою работу уже более 18 лет назад. 

4. Радикальное обновление и оживление работы общественных институтов, в том числе Гражданского контроля и общественной законодательной инициативы.

5. Скорейшая выработка Национальной идеи, как консолидирующей основы общества и стимула социального прогресса.

Приоритеты моей предвыборной программы:

ОТ «РУЧНОГО» УПРАВЛЕНИЯ К МЕХАНИЗМАМ КОНКУРЕНЦИИ

 Рассказывая ученикам об 
истории нашей Родины, учи-
тель городской средней школы 
№ 4 Наталья Васильева не еди-
ножды приводила примеры геро-
ических поступков, совершён-
ных воинами во время Великой 
Оте чественной войны, говори-
ла о неустанном труде тружени-
ков тыла. Чем были крепки эти 
люди, как не патриотизмом? И 
разве после того удивительно-
го по жизнестойкости и муже-
ству поколения не осталось у 
нас патриотов, верных солдат-
скому долгу? 

 В один из весенних дней тог-
да ещё пятиклассники вместе со 
своей учительницей пришли в го-
сти к Галине Абрамовой, маме 
солдата, погибшего при испол-
нении интернационального дол-
га в Афганистане. Ребята вспо-
минают:

– Галина Афанасьевна встре-
тила нас очень приветливо. За 
чаепитием завели разговор о се-
мье, о сыне Александре и его 
службе в Афганистане. 

Мы узнали, что Саша Абрамов 
и двое его братьев Сергей и Вла-
дислав родились и жили в Сверд-
ловской области. Позже семья 
переехала в Заводоуковск, и в 
1974 году Александр стал учить-
ся в нашей школе. Первую его 
учительницу звали Раиса Ива-
новна. Галина Афанасьевна ра-
ботала стрелочницей на Тапов-
ской ветке в леспромхозе (ушла 
на заслуженный отдых телефо-

Была б достойна наша жизнь 
солдатской смерти их

Словарь Ожегова толкует понятие «патриотизм» как предан-
ность и любовь к своему Отечеству, своему народу. Защита 
Родины – долг. Осознанный, обязательный, священный. И 
слова здесь мало что значат. Только поступки.

• Рядовой Александр Абрамов.

нисткой), её муж Владимир Тро-
фимович трудился здесь же со-
ставителем поездов. Равняясь 
на них, и Саша вырос трудолю-
бивым и заботливым.

Он был комсоргом. Ему нрави-
лись все предметы в школе, но 
больше – рисование и литерату-
ра. Саша увлекался фотоделом, 
занимался гиревым спортом, что-
бы прыгать с парашютом, ездил 
в соседний Ялуторовск. Он хотел 
поступить в военное училище, но, 
к сожалению, один из документов 
при поступлении был утерян. А 
20 апреля 1985 года Александра 
призвали в армию. 

Никто из родственников не знал, 
что их мальчика уже в октябре от-
правили в Афганистан. Своей од-
нокласснице Ирине Тороповой он 
писал: «Только матери не говори 
– она будет волноваться».

Снайпер парашютно-десант-
ной роты Александр Абрамов 
участвовал в четырёх боевых 
операциях и шести засадах. Он 
неоднократно сопровождал авто-
колонны с грузами. Был случай, 
когда, отражая нападение мятеж-
ников, Александр подавил три ог-
невые точки противника и спас 

колонну от обстрела. Он отвое-
вал в Афганистане год и два ме-
сяца. В календаре боец отмечал 
дни, прожитые на войне, а 21 ию-
ня 1986 года не успел поставить 
очередной крестик, ушёл на бо-
евое задание. Погиб Александр 
Абрамов 22 июня, через 45 лет 
после начала Великой Отече-
ственной войны… БМП, в кото-
рой он находился, подорвалась 
на фугасе.

Остались родителям на па-
мять фотографии, письма сына 
и награды,  вручённые посмер-
тно,– орден Красной Звезды и 
медаль «Воину-интернациона-
листу от благодарного афганско-
го народа». 

Рядовой Александр Абрамов 
похоронен в Заводоуковске. Он 
мог бы вернуться домой, стать 
мужем, отцом… Но кто-то же дол-
жен был выполнить солдатский 
долг в тот роковой день. 

Школьники и их учитель благо-
дарны Галине Афанасьевне за 
встречу, позволившую прикос-
нуться к истории родной стра-
ны и судьбе земляка, имя кото-
рого вечно будет хранить наша 
память.

Подготовила 
Лилия НАЗАРЕНКО 
Фото из домашнего 

архива Абрамовых 
и Натальи Васильевой

• Тот случай, когда можно читать чужие письма.

О работе авиазавода № 499, 
о его руководителях и специ-
алистах, прибывших осенью 
1941 года в  посёлок Заводо-
уковский из Воронежа, к со-
жалению, известно немного. 

В основном это скупые сведе-
ния об авиаконструкторе и ди-
ректоре Александре Москалёве.   

И вот в конце 90-х годов про-
шлого века в Воронеже выходит 
книга его воспоминаний «Голу-
бая спираль». И, только прочи-
тав её, можно чётко составить 
портрет одного из соратников и 
друзей известного авиаконструк-
тора – Алексея Гусарова. 

Благодаря архивным материа-
лам и семейным хроникам уста-
новлено, что А. Гусаров родил-
ся в 1905 году. В небо влюбился 
ещё в юности, поэтому, окончив 
школу,    твёрдо решил стать лёт-
чиком. В 1925 году Алексей Ни-
колаевич уже служил в 1-ой бом-
бардировочной эскадрилье име-
ни Ленина в Липецке. 

К началу 1930-х  Гусаров – на-
чальник лётной группы Воронеж-
ского аэроклуба ОСОАВИАХИМ. 
Именно его молодой конструк-
тор Москалёв пригласил испы-
тать цельнометаллический лег-
комоторный многоместный са-
молёт САМ-5. В августе 1932 го-
да лётчик был допущен к испыта-
нию опытного самолёта, который 
в дальнейшем станем родона-
чальником целого ряда САМов. 

Тремя годами позже в мастер-
ских Воронежского авиатехнику-
ма силами нескольких конструк-
торов завода и студентов техни-
кума под руководством Моска-
лёва   был построен деревянный 
пассажирский самолёт САМ-5 
бис. Основные испытания снова 
проводил лётчик Гусаров.

В начале войны в Заводоуковске 
уже находились сотрудники и обо-
рудование небольшого московско-
го завода и ОКБ конструктора Пав-
ла Гроховского. Именно их объе-
динили с Воронежским заводом 
№ 18 в новый – авиазавод № 499. 

Директором и главным кон-
структором назначили Алексан-
дра Москалёва. Вот как он вспо-
минал свой приезд в Сибирь: «За-
водоуковск оказался большим 
разъездом и посёлком, битком 
набитым различным оборудова-
нием, эвакуированным с Запа-
да и потерявшим своих хозяев. 
Здесь были электрооборудова-
ние, двигатели, станки и многое 
другое. Тут же стояли почти раз-
гружённые вагоны из Москвы и 

ИСТОРИИ СТРОКИ

 Лётчик-испытатель   
Гусаров

Воронежа. К сожалению, сотруд-
ники Гроховского так и не дожда-
лись своего начальника, секрет-
но снятого с поезда, объявлен-
ного врагом народа и расстре-
лянного через несколько дней».

Ближайший соратник А. Моска-
лёва – А. Гусаров в эвакуации не 
только занимался хорошо извест-
ным ему делом – испытанием са-
молётов, но и по совместительству 
руководил  ОРСом:  организовы-
вал снабжение работников заво-
да продуктами и одеждой, весной 
помогал размечать выделенную 
Заводоуковским поссоветом зем-
лю под огороды, договаривался о 
предоставлении стройматериалов 
для возведения жилых помещений. 
В 1942 году на этом посту его сме-
нил крупный специалист из Бело-
руссии Гутман.

Рядом с Алексеем Николаеви-
чем в эвакуации находились его 
близкие – жена и дочь. В 1945-м се-
мья Гусаровых отправилась вме-
сте с авиазаводом в Ленинград. О 
том, как сложилась их судьба по-
сле войны, сообщил внук Алексея 
Николаевича – Алексей Леонидо-
вич Иванов, военный врач из Одес-
сы: «После войны дед   продолжал 
испытывать самолёты   на Воро-
нежском заводе № 64, а затем вы-
шел на пенсию. Нажил много боля-
чек и, несмотря на все усилия вра-
чей, умер 18 августа 1951 года в 
институте Бурденко. Похоронили 
его на станции Лоо близ Сочи, где 
он проживал в последнее время». 

Елена ЕРМАЧКОВА, 
кандидат исторических наук, 

г. Заводоуковск

Материал опубликован на бесплатной основе.


